

Presentación



Uno de los más importantes desafíos que ha tenido el Doctorado en Ciencias Sociales con orientación en Gestión del Desarrollo, desde su creación en el año 1996, ha sido publicar los resultados más relevantes de su quehacer académico científico. La Revista “Perspectivas del Desarrollo”, se ha convertido en un espacio que facilita y garantiza la socialización de las discusiones relevantes sobre la viabilidad del desarrollo humano sostenible y pone de relieve los caminos que ha tomado esta escuela de pensamiento crítico, cuyo fin último es lograr alternativas para alcanzar la plenitud de la vida humana.

Se retoma aquí una de las más importantes contribuciones de la práctica educativa e investigativa del Doctorado, facilitar un nuevo debate para la construcción de un concepto de desarrollo que trascienda lo que hasta ahora ha sido planteado. El sujeto principal es el ser humano y su finalidad es la plena realización del mismo. Cuando se habla de desarrollo humano sostenible se evoca al total despliegue de las potencialidades del individuo en comunidad, su participación activa y consciente en la toma de decisiones, desde la determinación de los objetivos y los medios para alcanzarlos, hasta la puesta en práctica de los mismos, el reconocimiento de la soberanía sobre los recursos y riquezas naturales y el pleno respeto de la identidad cultural.

La base fundamental del trabajo educativo en el doctorado, lo facilitan académicos de elevado perfil profesional de diferentes disciplinas, procedentes de Europa de América Latina y Honduras, con amplia experiencia en estudios sobre desarrollo; lo que hace posible también, la participación de estudiantes de excelencia académica cuyo interés se centra en aportar a la búsqueda de alternativas a los graves problemas que afectan a Honduras y a la región Latinoamericana, así como elevar el perfil profesional y la práctica investigativa. La construcción de conocimiento científico es el eje central que articula la formación doctoral, de allí la relevancia que tiene la divulgación de sus resultados.

Este segundo número de la Revista contiene diez artículos de connotados académicos del Doctorado e investigadores de renombre, cuya lectura rigurosa revela un legado científico de incalculable valor para el desarrollo de las ciencias sociales, que se logra sintetizar en los siguientes artículos:

“Política como Religión”, coloca en el debate el rol de las ideologías en el pensamiento crítico “vivir es luchar en contra de lo que niega la vida y pensar, es

pensar en contra de lo que se niega al pensar... Tanto la religión como la política, y lo mismo sucede con cada uno de nosotros, tienen que soportar, queramos o no, cierto grado de ideologización...” Artículo de Fernando Mires.

El Artículo que presenta Pedro Morazán: “Crecimiento con Pobreza, Países de renta Media, Cooperación Sur-Sur y Equidad Social”, desde su amplia experiencia investigativa en este tema, plantea un enriquecedor y refrescante análisis sobre el rol actual de la cooperación mundial para el desarrollo, especialmente para los países catalogados como en desarrollo; la viabilidad que tiene el enfoque de crecimiento económico, para hacerle frente a la reducción de los altos índices de pobreza, la desigualdad y la injusticia social son mínimos.

Por su parte, Bruno Ayllon, comparte con Morazán, un amplio debate sobre los cambios que se están presentando en la agenda de la ayuda al desarrollo, en su Artículo: “Países Emergentes y Relaciones Sur-Sur: Desafíos para la Cooperación al Desarrollo”, plantea como diferentes organismos internacionales han comenzado a trabajar con la idea de una “nueva arquitectura de la ayuda”, considerando que los problemas de los países en desarrollo siguen siendo complejos y la cooperación internacional está lejos de lograr los objetivos del desarrollo que se maneja en el discurso oficial.

Augusto Serrano López, es contundente al señalar que “hay que doblegar al capital, pero hay que doblegarlo desde el Estado, volver a determinar la vida humana, no desde la bolsa de valores ni de los mercados, sino desde una política incluyente, que tenga como norte el bienestar de todos y todas y que privilegie lo común, lo público, sobre lo privado...¿cómo hacerlo? se pregunta Serrano, “posiblemente haya que hacer uso de aquello que Hegel llamaba la “astucia de la razón”; el discurso del capital se ha convertido en el “discurso del sentido común”, por eso se hace necesario que, al menos desde la academia se cuestione este posicionamiento. Artículo: “Por un Sector Social de la Economía”.

Carlos Sixirei Paredes, aporta desde una visión histórica y política, el conflicto de Las Malvinas, en su Artículo: “A treinta años del conflicto de Las Malvinas-Falkland”, haciendo un análisis de los hechos, con una larga perspectiva temporal, siguiendo los debates más relevantes que se han escrito sobre el mismo. Realiza aportes importantes desde la geopolítica internacional.

Roberto Mora Martínez, analiza las características de la sociedad civil en la construcción y organización de la propuesta de “Congresos Locales Ciudadanos”, cuya función consistiría en posibilitar la participación efectiva de la población en la solución de los problemas locales, nacionales e incluso regionales, siendo este último escenario el objeto central de su escrito, en que expone una propuesta para evitar

que las maquilas continúen explotando a los pobres de América Latina y el Caribe. Realiza una importante crítica a la generalizada flexibilidad de los mercados laborales.

Rigoberto Sandoval, realiza un importante debate sobre el papel de Estado en los procesos de desarrollo, haciendo énfasis en la urgencia de inversiones públicas en infraestructura económica y social en las áreas rurales, proponiendo una mayor eficiencia en la prestación de los servicios básicos, la protección, manejo y desarrollo sostenible de los recursos naturales. El aporte de este autor ofrece una propuesta integral y novedosa de lo que podría ser la administración del Estado en Honduras. Artículo: “Plan para la Racionalización del Estado”.

Braulio Serna Hidalgo, desde su posición como funcionario de la CEPAL, ha investigado sistemáticamente “Los Impactos del Cambio Climático en el Sector Agropecuario Hondureño”; en este artículo destaca como este fenómeno impacta en las tensiones sociales, políticas, medioambientales, crecimiento demográfico y sobreexplotación de los recursos. El autor pone de relevancia la incidencia negativa en el sector agroalimentario hondureño y sugiere un Programa Nacional de Adaptación Agropecuaria al cambio climático que incluya el desarrollo y la adopción de variedades resistentes al estrés hídrico, térmico y a las plagas, así como a la recuperación de prácticas agrícolas amigables con el ambiente.

Jorge Silva, desarrolla un planteamiento para devolverle al sector agrícola la capacidad de producir y de generar mayores beneficios, así como contribuir a una redistribución de los ingresos a favor de los productores pobres. Silva reflexiona acerca de la necesidad de crear una Política Agrícola y como ésta debería estar orientada a integrar y ampliar el mercado interno, para propiciar la integración socioeconómica de los pequeños productores agrícolas, en otros términos, potenciar un crecimiento económico incluyente. Artículo: “Relaciones Macroeconómicas de la Agricultura”.

Mathias Wessler, investigador incansable en temas de educación y desarrollo, en su trabajo “Pasión por Aprender”, desde un enfoque multidisciplinar, enfatiza la necesidad de implementar una educación que acompañe los procesos de cambio e innovación sostenida en favor del desarrollo. Destaca como el proceso de aprendizaje no solamente se basa en la acumulación de conocimiento, sino también en el desarrollo de competencias de las personas y su relacionamiento con el entorno. Aprender para Wessler es desarrollo cognoscitivo, emocional y espiritual, profundizando en el aprendizaje para la vida.

A través de estas lecturas el lector podrá apreciar, la profundidad del pensamiento crítico de los autores y de cómo este trabajo científico colaborativo, va facilitando la construcción de un nuevo concepto y práctica del desarrollo humano sostenible.